

**PENGARUH PRODUK DOMESTIK REGIONAL BRUTO (PDRB), UPAH
MINIMUM KABUPATEN (UMK), DAN INDEKS PEMBANGUNAN
MANUSIA (IPM) TERHADAP TINGKAT PENGANGGURAN TERBUKA
DI KABUPATEN/KOTA PROVINSI JAWA TIMUR TAHUN 2013-2017**

SKRIPSI

Oleh :

AINUN ROHMAH

NIM : G01215001



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI ILMU EKONOMI
SURABAYA**

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya :

Nama : Ainun Rohmah

NIM : G01215001

Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Illmu Ekonomi

Judul Skripsi : Pengaruh Domestik Regional Bruto (PDRB), Upah Minimum Kabupaten (UMK), dan Indeks Pembangunan Manusia (IPM) Terhadap Tingkat Pengangguran Terbuka di Kabupaten/Kota Provinsi Jawa Timur Tahun 2013-2017

Dengan sungguh – sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 06 Desember 2019

Saya yang menyatakan,



Ainun Rohmah

G01215001

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Ainun Rohmah NIM. G01215001 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 06 Desember 2019

Pembimbing,



Ana Toni Roby Candra Yudha, M.SEI

NUP 201603311

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Ainun Rohmah NIM. G01215001 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqosah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Jum'at, 13 Desember 2019 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Ekonomi.

Majelis Munaqosah Skripsi :

Penguji I

Ana Toni Roby-Candra Yudha, M.SEI

NUP 201603311

Penguji II

Lilik Rahmawati, MEI

NIP 198106062009012008

Penguji III

Hanafi Adi Putranto, S.Si., SE., M.Si

NIP 198209052015031002

Penguji IV

Abdullah Kafabih, M.SE

NIP 199108072019031006

Surabaya, 5 Januari 2020

Mengesahkan,

Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



H. Ali Arifin, MM

NIP. 196212141993031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Ainun Rohmah
NIM : G01215001
Fakultas/Jurusan : Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam/Illmu Ekonomi
E-mail address : ainunrahmah26@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Pengaruh Produk Domestik Regional Bruto (PDRB), Upah Minimum Kabupaten (UMK), dan

Indeks Pembangunan Manusia (UMK) Terhadap Tingkat Pengangguran Terbuka

di Kabupaten/Kota Provinsi Jawa Timur Tahun 2013-2017

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 09 januari 2020

Penulis

(Ainun Rohmah)

nama terang dan tanda tangan

Berdasarkan tabel 1.1 Upah Minimum Regional di Provinsi Jawa Timur di tahun 2013 sebesar 866.250 ribu, pada tahun 2014 sampai tahun 2016 tidak mengalami peningkatan yaitu sebesar 1.00.000 rupiah, sedangkan di tahun 2017 mengalami peningkatan yaitu sebesar 1.388.000.

Indonesia yang merupakan negara dengan jumlah penduduk paling banyak nomor 4 di dunia yang bisa di jadikan sebagai modal untuk kemajuan negara bila memiliki penduduk dengan kualitas yang baik. Dalam sudut pandang UNDP (*United Nations Development Programme*), yaitu pembangunan manusia yang dirumuskan sebagai perluasan suatu pilihan bagi penduduk, sekaligus sebagai taraf untuk mencapai dari upaya tersebut. Indeks pembangunan manusia merupakan salah satu cara untuk mengukur suatu kinerja dalam pembangunan ekonomi secara keseluruhan dalam waktu jangka panjang. Indeks pembangunan manusia dibentuk berdasarkan tiga dimensi dasar, yaitu yang pertama umur panjang dan hidup sehat, yang kedua pengetahuan, dan yang ketiga standart hidup layak. Indeks pembangunan manusia merupakan suatu indikator yang penting dalam mengukur suatu keberhasilan dalam upaya pembangunan kualitas suatu hidup manusia. Indeks pembangunan manusia sendiri menjelaskan bagaimana penduduk dapat mengakses hasil dari suatu pembangunan dari perolehan pendapatan, kesehatan, pendidikan serta hasil pembangunan yang lainnya.

Dalam modal pembangunan manusia terdapat hubungan timbal balik antara pertumbuhan ekonomi dengan pembangunan manusia. Pertumbuhan ekonomi merupakan persyarat bagi tercapainya pembangunan manusia,

Perbedaan dalam tingkat upah terletak pada kualitas dari tenaga kerja. perbedaan dalam kualitas ini biasanya disebabkan oleh beberapa faktor seperti pembawaan mental, kemampuan fisik, jumlah tamatan pendidikan serta pelatihan, dan pengalaman seseorang. Jika semakin tinggi kualitas dari tenaga kerja tersebut maka akan semakin besar kontribusinya bagi perusahaan, sehingga upah yang di terima juga semakin besar.

4. Indeks Pembangunan Manusia

Pembangunan mempunyai definisi sebagai kegiatan dalam upaya untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat di berbagai aspek dalam kehidupan yang dilakukan secara terencana serta berkelanjutan dengan memanfaatkan dan telah memperhitungkan kemampuan sumber daya yang tersedia, informasi dan kemajuan ilmu pengetahuan teknologi, serta serta memperhatikan dalam perkembangan sosial. Indeks pembangunan manusia adalah salah satu alat ukur yang digunakan untuk melihat kualitas pembangunan manusia, baik dari sisi dampaknya terhadap kondisi fisik dari masyarakat (tingkat kesehatan dan kesejahteraan) maupun yang bersifat non-fisik (pendidikan). Dalam hal ini pembangunan yang mempunyai dampak fisik masyarakat bisa dilihat dalam angka harapan hidup serta kemampuan dalam daya beli

PDRB memiliki pengaruh yang tidak signifikan dan positif terhadap tingkat pengangguran di Provinsi Banten pada tahun 2008-2013. UMK berpengaruh secara signifikan dan negatif terhadap tingkat pengangguran di Provinsi Banten pada tahun 2008-2013. IPM berpengaruh secara signifikan dan negatif terhadap tingkat pengangguran di Provinsi Banten pada tahun 2008-2013. Dan dari hasil regresi yang secara bersama-sama dengan menggunakan pendekatan *Fixed Effect Model* (FEM) yaitu pengaruh PDRB, UMK, dan IPM berpengaruh secara signifikan secara bersama-sama terhadap tingkat pengangguran di Provinsi Banten pada tahun 2008-2013.²⁴

9. Muallif Ainur Rohman, Mamak Moh. Balafif, Susi Tri Wahyuni. Pada tahun 2016, dengan jurnal penelitian yang berjudul “ Pengaruh PDRB, Inflasi, dan UMR Terhadap Pengangguran Terbuka di Jawa Timur Tahun 1994-2013” dalam penelitian ini menggunakan metode penelitian kuantitatif. Kesimpulan dari penelitian ini yaitu PDRB, Inflasi, dan UMR secara simultan berpengaruh signifikan terhadap pengangguran terbuka di Jawa Timur pada tahun 1994-2013. PDRB secara parsial berpengaruh terhadap pengangguran terbuka di Jawa Timur pada tahun 1994-2013. Inflasi secara parsial berpengaruh terhadap pengangguran terbuka di Jawa Timur tahun 1994-2013.

²⁴ Muhamad Burhanudin, “Pengaruh Produk Domestik Regional Bruto (PDRB), Upah Minimum Kabupaten/Kota (UMK), dan Indeks Pembangunan Manusia (IPM) Terhadap Tingkat Pengangguran Di Provinsi Banten Periode 2008-2013” (Skripsi-- UIN Syarif Hidayatullah, Jakarta, 2015)

			tingkat pengangguran di provinsi jawa timur pada tahun 2008-2014		<p>pengangguran yang berada di Jawa Timur mengalami penurunan di setiap tahunnya dan hal ini di imbangi dengan meningkatnya juga pertumbuhan ekonomi, upah minimum, dan indeks pembangunan manusia.</p> <p>Klasifikasi tingkat pengangguran terbuka, pertumbuhan ekonomi, upah minimum dan indeks pembangunan manusia di Jawa Timur 2008-2012 di setiap tahunnya mengalami adanya perbedaan klasifikasi di setiap daerah, dalam hal ini menunjukkan bahwa di setiap daerah mempunyai kemampuan yang masih belum merata secara menyeluruh.</p> <p>Dari hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pertumbuhan ekonomi, upah minimum, dan indeks pembangunan manusia mempunyai pengaruh yang signifikan terhadap tingkat pengangguran di Jawa Timur tahun 2008-2012.</p>
2	Trianggono Budi Hartanto dan Siti Umajah Masjkuri (2017)	Jurnal	Analisis pengaruh jumlah penduduk, pendidikan, upah minimum, dan produk domestik regional bruto (PDRB) terhadap jumlah pengangguran di kabupaten dan kota provinsi jawa timur tahun 2010-2014	Kuantitatif	<p>Jumlah penduduk, pendidikan, dan PDRB menunjukkan ke arah yang positif yang artinya berpengaruh signifikan terhadap jumlah pengangguran yang berada di Provinsi Jawa Timur.</p> <p>Upah minimum terhadap pengangguran menunjukkan arah yang negatif yang artinya tidak berpengaruh terhadap pengangguran yang berada di Provinsi Jawa Timur tahun 2010-2014.</p>
3	Moch Heru Anggoro dan Yoyok soesatyo (2015)	jurnal	- Pengaruh pertumbuhan ekonomi pertumbuhan angkatan kerja terhadap tingkat pengangguran di kota surabaya.	kuantitatif	<p>Pertumbuhan ekonomi yang menunjukkan tanda negatif, yang artinya menunjukkan arti yang berbanding terbalik terhadap tingkat pengangguran, yaitu dengan meningkatnya pertumbuhan ekonomi maka tingkat pengangguran justru akan meningkat. Dalam hal ini sesuai dengan dengan fenomena pertumbuhan ekonomi yang terjadi di Surabaya pada tahun 2004-2005 yang berbanding terbalik yaitu negatif. Tetapi fenomena terjadi perbedaan pada saat tahun 2008-2009 yang berbanding searah atau positif. Pertumbuhan angkatan kerja menunjukkan angka yang negatif akan</p>

					tetapi pada variabel ini tidak berpengaruh signifikan terhadap tingkat pengangguran. Karena di kota surabaya penyerapan tenaga kerja paling tinggi berada di sektor perdagangan, hotel, restoran, keuangan, dan persewaan dan jasa. Pertumbuhan ekonomi dan pertumbuhan angkatan kerja sama-sama berpengaruh terhadap tingkat pengangguran.
4	Isti Qomariyah	Jurnal	Pengaruh tingkat inflasi dan pertumbuhan ekonomi terhadap tingkat pengangguran di jawa timur	Kuantitatif	Tidak adanya pengaruh diantara tingkat inflasi terhadap tingkat pengangguran di Jawa Timur pada tahun 2001-2011. Adanya pengaruh dari pertumbuhan ekonomi terhadap tingkat pengangguran di Jawa Timur tahun 2001-2010. Serta adanya pengaruh yang secara bersama antaran inflasi, pertumbuhan ekonomi terhadap tingkat pengangguran di Jawa Timur tahun 2001-2010
5	Novlin Sirait dan A A I N Marhaeni (2013)	jurnal	Analisis beberapa faktor yang berpengaruh terhadap jumlah pengangguran kabupaten / kota di provinsi Bali	kuantitatif	berdasarkan hasil penelitian hipotesis yang secara simultan menunjukkan bahwa pertumbuhan ekonomi, upah minimum regional, dan tingkat pendidikan berpengaruh secara signifikan terhadap jumlah pengangguran di Kapubapten/Kota Provinsi Bali. Berdasarkan pengujian hipotesis secara parsial menunjukkan bahwa variabel pertumbuhan ekonomi berpengaruh positif signifikan, variabel upah minimum regional berpengaruh negatif signifikan sedangkan untuk variabel tingkat pendidikan negatif tidak nyata terhadap jumlah pengangguran yang berada di Kabupaten/Kota Provinsi Bali. Dari hasil penelitian ini variabel yang paling berpengaruh terhadap jumlah pengangguran yang berada di Provinsi Bali yaitu variabel pertumbuhan ekonomi.
6	Harlik, Amri Amir, Hardiani tahun 2013,	Jurnal	Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Kemiskinan dan Pengangguran di	Kuantitatif	Secara simultan kepadatan jumlah penduduk, tingkat pendidikan, serta tingkat pengangguran berpengaruh terhadap tingkat kemiskinan di Kota Jambi.

			Kota Jambi		<p>Berdasarkan simultan di ketahui bahwa tingkat pendidikan dan tingkat kesehatan berpengaruh signifikan dan positif terhadap tingkat pengangguran yang berada di Kota Jambi, sedangkan secara parsial variabel tingkat pendidikan berpengaruh signifikan terhadap tingkat pengangguran yang berada di kota Jambi.</p> <p>Dengan ini berdasarkan hasil dari penelitian diketahui korelasi antara tingkat kemiskinan dengan tingkat pengangguran yaitu negatif dan sangat rendah di Kota Jambi</p>
7	Dwi Aprilia Putri dan Waspodo Tjipto Subroto (2016)	Jurnal	Analisis beberapa faktor yang mempengaruhi tingkat pengangguran terbuka di Jawa Timur tahun 2003-2014	Kuantitatif	<p>Inflasi yang berpengaruh positif signifikan terhadap tingkat pengangguran terbuka di Jawa Timur pada tahun 2003-2014.</p> <p>Upah minimum berpengaruh secara negatif signifikan terhadap tingkat pengangguran terbuka di Jawa Timur pada tahun 2003-2014.</p> <p>Pertumbuhan ekonomi yang berpengaruh positif tidak signifikan terhadap tingkat pengangguran terbuka di Jawa Timur pada tahun 2003-2014.</p> <p>Upah minimum, inflasi, dan pertumbuhan ekonomi berpengaruh terhadap tingkat pengangguran di Jawa Timur pada tahun 2003-2014</p>
8	Muhamad Burhanudin (2015)	Skripsi	Pengaruh Produk Domestik Regional Bruto (PDRB), Upah Minimum Kabupaten/Kota (UMK), dan Indeks Pembangunan Manusia (IPM) Terhadap Tingkat Pengangguran Di Provinsi Banten Periode 2008-2013	Kuantitatif	<p>PDRB memiliki pengaruh yang tidak signifikan dan positif terhadap tingkat pengangguran di Provinsi Banten pada tahun 2008-2013.</p> <p>UMK berpengaruh secara signifikan dan negatif terhadap tingkat pengangguran di Provinsi Banten pada tahun 2008-2013.</p> <p>IPM berpengaruh secara signifikan dan negatif terhadap tingkat pengangguran di Provinsi Banten pada tahun 2008-2013.</p> <p>Dan dari hasil regresi yang secara bersama-sama dengan menggunakan pendekatan <i>Fixed Effect Model</i> (FEM) yaitu pengaruh PDRB, UMK, dan IPM berpengaruh secara signifikan secara bersama-sama terhadap tingkat pengangguran di Provinsi Banten pada tahun 2008-2013</p>
9	Mualif Ainur	Jurnal	Pengaruh PDRB, Inflasi, dan UMR	Kuantitatif	PDRB, Inflasi, dan UMR secara simultan berpengaruh signifikan

para pelaku industri atau para pengusaha untuk memberikan upah/gaji kepada karyawan yang berada di dalam lingkungan usaha atau kerjanya. Dalam penelitian ini menggunakan data Upah Minimum Kabupaten (UMK) di provinsi Jawa Timur pada tahun 2013-2017

3. Variabel Indek Pembangunan Manusia (X3) Indeks pembangunan manusia adalah salah satu alat ukur yang digunakan untuk melihat kualitas pembangunan manusia, baik dari sisi dampaknya terhadap kondisi fisik dari masyarakat (tingkat kesehatan dan kesejahteraan) maupun yang bersifat non-fisik (pendidikan). Dalam hal ini pembangunan yang mempunyai dampak fisik masyarakat bisa dilihat dalam angka harapan hidup serta kemampuan dalam daya beli masyarakat, sedangkan untuk dampak dari non-fisik bisa dilihat dari kualitas pendidikan dari masyarakat. Dalam penelitian ini menggunakan data Indeks Pembangunan Manusia
4. Variabel tingkat pengangguran terbuka (Y) Pengangguran merupakan dimana seseorang yang masuk dalam golongan angkatan kerja yang tanpa pekerjaan, yang telah berusaha untuk mencari pekerjaan, tetapi masih belum memperolehnya. Dalam penelitian ini menggunakan data tingkat pengangguran terbuka.

F. Data Dan Sumber Data

Data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu menggunakan data skunder yang bersifat *data panel* dimana pada teknik ini menggabungkan data *cross section dan time series* mulai tahun 2013-2017. Data yang

digunakan dalam penelitian ini yaitu data sekunder. Data sekunder merupakan data yang diperoleh atau yang di dapatkan oleh peneliti bukan secara langsung dari sumbernya. Data dari penelitian ini di dapatkan dari Badan Pusat Statistik (BPS) Jawa Timur

G. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data merupakan upaya yang dilakukan untuk mengumpulkan data dengan prosedur yang standar. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini yaitu dengan teknik pengumpulan data studi pustaka, sehingga tidak harus menggunakan teknik sampling kuisioner. Studi pustaka merupakan penelitian yang memperoleh datanya dengan mempelajari atau menganalisis dari buku-buku literatur atau data yang sudah diolah. Data untuk penelitian ini diperoleh dari Badan pusat Statistik (BPS) provinsi Jawa Timur dengan cara datang langsung ke kantor dan juga melalui web site BPS Jawa Timur, melalui litelatur-litelatur lainnya seperti jurnal ilmiah, skripsi-skripsi terdahulu yang berkaitak dengan penelitian yang sedang diteliti, serta berkunjung di beberapa perpustakaan seperti perpustakaan daerah.

H. Teknik Analisi Data

Pada penelitian ini menggunakan teknik analisis data dan pengolahan data diantaranya analisis regresi data panel, dimana pada teknik ini menggabungkan data *cross section dan time series* yang bertujuan untuk mendapatkan gambaran secara menyeluruh hubungan antara variabel independen mempengaruhi pemerataan pendapatan baik secara parsial

- b) Jika nilai $\alpha (0.05) >$ dari nilai probability maka variabel bebas (X) tidak berpengaruh secara simultan terhadap variabel terikat (Y).

b. Uji T (parsial)

Uji T yaitu teknik analisis yang digunakan untuk menguji pengaruh antara dua variabel, yaitu variabel bebas (X) dengan variabel terikat (Y) yang secara terpisah. Dalam uji T ada dua cara yang dilakukan yaitu dengan membandingkan T hitung dengan T tabel dan dengan alat analisis yang digunakan yaitu SPSS.

1. Dengan cara membandingkan T hitung dan T tabel
 - a) Jika $T \text{ hitung} > T \text{ tabel}$ maka variabel bebas (X) berpengaruh terhadap variabel terikat (Y).
 - b) Jika $T \text{ hitung} < T \text{ tabel}$ maka variabel bebas (X) tidak berpengaruh terhadap variabel terikat (Y).
2. Membandingkan dengan nilai probability
 - a) Jika nilai $\text{probability} < \alpha (0,05)$ maka variabel bebas (X) berpengaruh signifikan terhadap variabel terikat (Y).
 - b) Jika nilai $\text{probability} > \alpha (0,05)$ maka variabel bebas (X) tidak berpengaruh signifikan terhadap variabel terikat (Y).

Berdasarkan gambar 4.5 output dari *cross-section random* dengan nilai probabilitas 0,0000 yang berarti nilainya kurang dari 0,05 sehingga H_0 ditolak dan H_1 diterima. Jadi model yang baik untuk digunakan yaitu model *Fixed Effect*.

2. Hasil Penentuan Model

Dalam pengujian data panel terdapat beberapa model pengujian, diantaranya model OLS *pooled*, model *fixed effects last square dummy variabel* (LSDV), model *fixed effect within-group* dan model *random effect*. Setelah dilakukan uji spesifikasi penentuan model diatas, diantaranya yakni Uji Chow dan Uji Hausman. Maka model yang lebih baik digunakan adalah model *Fixed Effect*. Dimana pada pengujian uji husman dengan menggunakan model *Random Effect* output dari *cross-section random* dengan nilai probabilitas 0,0000 yang berarti nilainya kurang dari 0,05.

3. Uji Asumsi Klasik

a. Uji Normalitas

Dalam uji normalitas bertujuan untuk menguji apakah model regresi variabel dependen dan variabel independen keduanya berdistribusi normal atau tidak. Menurut Jargue-Bera test atau J-B test berasumsi apabila nilai probabilitas lebih dari 0,05 maka variabel-variabel tersebut memiliki distribusi normal, sebaliknya jika

sebesar 1,27%. Nilai koefisien dari IPM sebesar -0.528419 jika naik sebesar 1% maka akan menyebabkan perubahan pada tingkat pengangguran terbuka sebesar 0,52%.

1. Pengaruh PDRB Terhadap Tingkat Pengangguran terbuka di Provinsi Jawa Timur.

Berdasarkan dari hasil pengolahan data menunjukkan bahwa nilai dari probabilitas variabel PDRB sebesar 0.5647 yang berarti lebih besar dari 0,05. Jadi H_0 di terima dan H_1 ditolak sehingga PDRB tidak memiliki pengaruh terhadap tingkat pengangguran. Untuk koefisien dari regresi variabel PDRB sebesar 3.12006 hal ini berarti jika terdapat perubahan jumlah PDRB 1% maka akan menyebabkan perubahan dalam tingkat pengangguran terbuka sebesar 3,12%.

Penelitian ini sejalan dengan penelitian yang telah dilakukan oleh Ni Nyoman dan Ni Luh tahun 2014 bahwa laju pertumbuhan ekonomi berpengaruh tidak signifikan karena diakibatkan tidak semua tenaga kerja bisa masuk ke dalam kesempatan kerja yang ada, sehingga meskipun laju pertumbuhan ekonomi mengalami peningkatan tetapi tidak berpengaruh terhadap tingkat pengangguran. Penelitian ini juga sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh Indra Oloan Nainggolan yaitu PDRB tidak berpengaruh tidak signifikan terhadap tingkat pengangguran karena dalam pertumbuhan ekonomi tidak dibarengi dengan adanya penambahan kapasitas produksi, sehingga dalam hal ini tingkat pengangguran tetap meningkat dengan seiring pertumbuhan ekonomi

akan lebih dihargai jika dibandingkan dengan tenaga kerja yang kurang mampu. Dengan demikian tingginya IPM tenaga kerja memengaruhi tenaga kerja tersebut dalam memperoleh pekerjaan. Apabila nilai IPM tenaga kerja tersebut tinggi maka tenaga kerja tersebut mudah untuk memperoleh pekerjaan. Namun apabila nilai IPM tenaga kerja tersebut rendah maka pekerjaan akan sulit didapat sehingga akan berdampak pada bertambahnya jumlah pengangguran. sejatinya tingkat pembangunan manusia yang tinggi itu akan menentukan kemampuan penduduk di dalam menyerap serta mengelolah sumber yang bisa di jadikan naiknya pertumbuhan ekonomi.

Pendidikan diharapkan dapat menghasilkan sumber daya manusia yang berkualitas supaya memperoleh pekerjaan yang sesuai dengan apa yang menjadi keinginan mereka yang sesuai dengan jenjang pendidikannya. Pada masa era globalisasi persaingan semakin ketat yang di iringi dengan kemajuan teknologi yang semakin canggih.

Dalam hal ini pendidikan serta pelatihan sangatlah penting bagi para pekerja yang ingin meningkatkan kompetensi dalam sektor informal supaya para pekerja mampu untuk berwirausaha mandiri, dengan begitu dapat membuka lapangan pekerjaan yang baru khususnya untuk dirinya sendiri serta untuk masyarakat yang berada di sekitarnya, yang pada akhirnya akan menimbulkan peningkatan pendapatan serta kesejahteraan untuk masyarakat. Pembinaan untuk mutu sumber daya manusia dalam rangka untuk pertumbuhan ekonomi harus di artikan sebagai usaha untuk

Gujarati, Damodar N. dan dawn C, Porter, *Dasar – Dasar Ekonometrika Edisi 5 Buku 1*. (Jakarta: Penerbit Salemba empat, 2012).

Harlik, et al. *Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Kemiskinan dan Pengangguran di Kota Jambi*. Jurnal Perspektif Pembiayaan Dan Pembangunan Daerah, Vol. 1 No. 2 Oktober 2013.

Iswanto, Denny. *Ketimpangan Pendapatan antar Kabupaten/Kota dan Pertumbuhan Ekonomi di Provinsi Jawa Timur*. No 1, Vol 4. April 2015.

Lukis Jihad Panjawa, Daryono Soebagiyo, “Efek Peningkatan Upah Minimum Terhadap Tingkat Pengangguran”, Jurnal Ekonomi dan Studi Pembangunan, vol 15 No 1 (April 2014). Hal 52.

Mahroji, Dwi dan Iin Nurkhasanah. *Pengaruh Indeks Pembangunan Manusia Terhadap Pengangguran di Provinsi Banten*. Jurnal ilmu ekonomi Vol. 9 No. 1 april 2019.

Melliana, Ayunanda dan Ismaini Zain. *Analisis statistika Faktor Yang mempengaruhi Ideks Pembangunan Manusia Di Kabupaten/Kota Provinsi Jawa Timur dengan Menggunakan regresi Panel*. No 2, Vol 2. Tahun 2015.

Nurcholis, Muhammad. *Analisis Pengaruh Pertumbuhan Ekonomi, Upah Minimum, dan Indeks Pembangunan Manusia Terhadap Tingkat Pengangguran Di Provinsi Jawa Timur pada tahun 2008-2014*. Jurnal Ekonomi Pembangunan, Vol 12 No.1 juni 2014.

Oloan Indra Nainggolanha, “Analisis Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Kesempatan Kerja Pada Kabupaten/Kota Di Provinsi Sumatera Utara” (Tesis—Sekaolah Pascasarjana Universitas Sumatera Utara, Medan, 2009).

Putri, Dwi Aprilia dan Waspodo Tjipto Subroto. *Analisis beberapa faktor yang mempengaruhi tingkat pengangguran terbuka di jawa timur tahun 2003-2014*. Vol. 4 No. 3 tahun 2016.

Pemerintahan Provinsi Jawa Timur, *peraturan Daerah Provinsi Jawa Timur Nomor 5 Tahun 2012 Tentang Rencana Tata Ruang Wilayah Provinsi*

